



Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba

Facultad de Medicina No. 1

Departamento de Filosofía e Historia

XVI Fórum de Historia

Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo: médico y revolucionaria de excelencia

Autores: Roberto Michael Blanco Alvarez¹

Sonia Haila Carbonell Labadie²

Christian Cascaret Cardona³

Tutora: Nilzer Agramonte Vargas⁴

¹Estudiante de sexto año de Medicina. Interno vertical de Medicina intensiva y emergencias. Email: rmblancoalvarez@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8124-1700>

²Estudiante de segundo año de Medicina. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3425-5090>

³Estudiante de 3er año de Medicina. Alumno ayudante de Cirugía General. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2585-8674>

⁴Especialista de primer grado en Fisiología Normal y Patológica. Máster en Urgencias Médicas. Profesora asistente de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7517-1053>

Santiago de Cuba, 2023

“Año 65 de la Revolución”

RESUMEN

La doctora Alina Ofelia Savigne Figueredo, médico y Profesora Consultante de la Facultad de Medicina No. 1, es uno de los pilares de la Fisiología y la formación médica santiaguera. Se realizó una investigación cualitativa de tipo histórica, en Santiago de Cuba durante los meses julio y agosto de 2022, mediante la historia de vida de la personalidad objeto de estudio con el objetivo de valorar la trayectoria profesional y revolucionaria de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo. Se aplicaron métodos del nivel teórico y empírico: el analítico-sintético, inductivo-deductivo, histórico-lógico y la entrevista no estructurada realizada a 8 profesionales que dieron su consentimiento a ser entrevistados, colegas, estudiantes, médicos recién graduados y la profesora. Se concluyó que la doctora Alina Ofelia Savigne Figueredo ha contribuido de manera notable en el desarrollo de la Salud Pública en nuestro país y particularmente en Santiago de Cuba, dirigiendo desde las organizaciones políticas, estudiantiles y de masas vinculadas al sector a diferentes niveles.

Palabras clave: Alina Savigne, Medicina, Pedagogía

INTRODUCCIÓN

La mujer tiene una gran participación en el desarrollo de la sociedad actual. Su rol en el campo de la Medicina ha sido progresivo con el paso del tiempo. Con perseverancia, tenacidad y valentía logró alcanzar la posición prestigiosa que hoy tiene, a pesar de la mirada detractora de sociedades arraigadas en la discriminación y el rechazo.¹

En Cuba de los aproximadamente 500 000 trabajadores del sector de la salud, las mujeres representan casi el 70%. El Ministerio de Salud Pública como organismo es el que mayor cantidad de investigadores categorizados tiene en el país. Es el sector que más aporta a la ciencia y el 60 % son mujeres.²

Según José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública en la nación, las mujeres son el alma de la salud cubana. Representan un potencial importante para la población. Cuba les agradece por su lealtad y compromiso con el pueblo, la Revolución y el sistema de salud.²

En nuestra provincia Santiago de Cuba, como en el resto del país, la mujer ocupa un lugar preponderante en todos los sectores de la vida socioeconómica. Particularmente en la Medicina y en el mantenimiento de puestos estratégicos y de liderazgo son muchos los rostros conocidos de féminas. La formación médica no queda excluida dado que grandes nombres de mujeres han quedado marcados en las páginas de la historia de la Salud Pública en el territorio. Entre ellos, el de una mujer que, sin considerarse especial, ha logrado trascender entre estudiantes y colegas por sus valiosos aportes a la Revolución y su distinguible talento como fisióloga y pedagoga, la doctora Alina Ofelia Savigne Figueredo.

Problema científico: ¿Cuán significativa ha sido la trayectoria profesional y revolucionaria de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo?

Justificación del problema científico: Muchas son las personalidades en las Ciencias Médicas de nuestro territorio con un vasto recorrido científico, docente, asistencial y revolucionario. Dentro de este inmenso grupo se destacan mujeres que sobresalen por la entrega y pasión que han puesto en su obra profesional y ante

cada tarea de la Revolución, una de ellas es la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo; entregada durante décadas a su labor en la formación médica, en la fisiología y en la construcción de un país mejor. La escasa bibliografía sobre su vida, sus grandes aportes y su obra, motivan la presente investigación que contribuye al estudio de la historia local, de personalidades del territorio y en particular sobre uno de los pilares básicos de la fisiología santiaguera, la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo.

Se planteó como objetivo valorar la trayectoria profesional y revolucionaria de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo.

MÉTODO

Se realizó una investigación cualitativa de tipo histórica, en Santiago de Cuba durante los meses julio y agosto de 2022, mediante la historia de vida de la personalidad objeto de estudio.

Se aplicaron métodos del nivel teórico (analítico-sintético, inductivo-deductivo e histórico-lógico); del nivel empírico, la entrevista no estructurada se realizó con la finalidad de obtener información sobre cada etapa de la vida de la Profesora Dra. Alina Savigne aportada por estudiantes, compañeros del Departamento de Ciencias Básicas Biomédicas 2 de la Facultad de Medicina No. 1 de Santiago de Cuba, médicos ya graduados y a la profesora.

Esta técnica se realizó para indagar sobre aspectos generales y esenciales desde el punto de vista sociopolítico, pedagógico y metodológico e identificar características que hayan distinguido los 8 profesionales que dieron sus consentimientos para ser entrevistados.

La entrevista realizada a la Dra. Alina Savigne fue con la finalidad de acopiar la historia de su vida detallada y evidencias como fotografías. Se contó con su consentimiento informado para la realización de la presente investigación y socializar los datos y materiales obtenidos.

DESARROLLO

Orígenes

La Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo nació el 2 de abril de 1957, en el seno de una familia honorable, solidaria y de gran humanismo; en la que reina el amor y la comprensión dado a la impronta de su padre médico y ser su madre Carmen una mujer muy dulce.³ (Ver Anexo 1)

Su padre, el Dr. Guillermo Savigne, trabajó como médico en el Antiguo Hospital Saturnino Lora, en Santiago de Cuba y posteriormente laboró en el Hospital Ambrosio Grillo más de 40 años, galeno ilustre de nuestra ciudad, fue subdirector y director del Hospital Antituberculosos, al jubilarse trabajaba en el pabellón para la atención de los tuberculosos. Los abuelos del Dr. Guillermo, de procedencia campesina, fueron fusilados en el municipio de Songo La Maya por estar involucrados en la lucha independentista. La llegada a la ciudad santiaguera de la familia paterna fue para garantizar el estudio de sus hijos.³

Los abuelos paternos de la Dra. Alina Savigne fueron los que inspiraron a sus hijos a superarse pues entre ellos 2 se graduaron de médicos, 1 estomatóloga, 3 maestros normalistas y otras profesiones u ocupaciones, pues eran 13 hijos.³

Su abuelo Pancho, el señor Francisco Savigne Lombart, primo de Elvira Cape, inspiraba respeto y llegó a ser capitán del ejército libertador a las órdenes del General Agustín Cebreco, perteneciente a las tropas de José Maceo. En busca de trabajo acudió a Bacardí y recibe por su rectitud y antecedentes patrióticos el puesto para custodiar la nave de ron que se encuentra hoy frente a la terminal de trenes en la ciudad santiaguera, de ahí el nombre "La nave de Don Pancho". Trascendió su abuelo en la historia sin proponérselo, aparece su foto en una gigantografía en su lugar de trabajo en la que pueden los visitantes conocerle.³

Alina nace en el Reparto Sueño y luego su padre recibe una casa en Vista Alegre donde hoy reside la familia, ella actualmente lo hace en la vivienda donde tuvo décadas de felicidad junto a su esposo, quien falleció en 2015.³

Su etapa escolar fue muy rica. Era una niña muy versátil, recibió clases de danza y realizó dramatizaciones. Recuerda haber sido criada en un ambiente afable, con mucho amor, junto a la familia y sin perder los cuidados de su padre a pesar de su responsabilidad.³

Estudios, responsabilidades y militancia

Los estudios primarios fueron en las escuelas “Nacho Martí” (Ver Anexo 2) y “Clodomira Acosta”, la enseñanza secundaria en el centro “Espino Fernández” y el preuniversitario en el reconocido instituto “Cuqui Bosh”. Ingresa a las filas de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) en 1974. Cursando la enseñanza preuniversitaria impartió clases a los estudiantes de 11no grado en la asignatura de Matemática. Se le otorgó la carrera de medicina por sus resultados docentes.³

En la Facultad de Medicina tuvo una excelente trayectoria. Fue jefa de brigada, representante de año de la Federación Estudiantil Universitaria, Secretaria de Comité de Base, Secretaria del Comité Primario de la Facultad, Secretaria de la UJC del Instituto de Ciencias Médicas, miembro del Buró Municipal de la UJC y del Comité Provincial de Santiago de Cuba.³

Realizó el internado vertical de Fisiología en el año 1980, en la Facultad de Medicina No. 2 y donde el Dr. Freyde Campos (Ver Anexo 3), Fisiólogo, era el Vicedecano Docente. Por su condición de interna vertical de Fisiología Normal y Patológica, en el 6to año de la carrera de Medicina recibió la atención por la profesora Bertha González como tutora y el asesor científico resultó ser un soviético biólogo - fisiólogo. Trabajó con el Dr. Raúl Ramón Rizo, la Dra. Judith Malberty y el Dr. Ulpiano Pérez siendo este último compañero de residencia, hijo del Dr. Pérez Bestard, fisiólogo de gran trayectoria en el centro.³

Se graduó de médico en el año 1981 (Ver Anexo 4) y fue nombrada instructora. En 1983 se gradúa de especialista; y en este mismo año realiza viaje de estímulo a Moscú. En 1984 alcanza categoría docente de Profesora Asistente. Se le propone continuar su tránsito al doctorado en la línea investigativa con el propósito de culminar en 1988. Sus compromisos con la UJC culminarían en la asamblea

realizada en 1985, las aspiraciones de continuar su desarrollo científico y docente no se realizaron debido a que se necesitó que asumiera una nueva tarea en la UJC, como jefa de la sección de Salud del Comité Nacional de esta organización.³

Asumió funciones a nivel nacional en la Unión de Jóvenes Comunistas debido a que se iniciaría el plan del médico y la enfermera de la familia y se necesitaba un médico para esta actividad por lo abarcador y la importancia de dicho plan. Durante estos años viajaba constantemente, monitoreaba y controlaba la implementación del plan, así como el desarrollo de la docencia médica, laborando muy unida al grupo de apoyo del Comandante en jefe y al Departamento de salud del Comité Central del Partido. Participó en reunión de secretarios de educación en la URSS (Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas), asiste como dirigente nacional de la UJC.³ (Ver Anexo 5)

En la esfera Educacional de la UJC a la cual se subordinaba la sección de salud, ocupó la responsabilidad de Secretaria General del núcleo del Partido al ostentar la doble militancia desde 1984.³

Participó en el 4to congreso de la UJC como delegada directa del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Ciencias Médicas en 1984. Laboró en la organización del 5to congreso y asiste al mismo en 1988. Una vez culminada su estancia en la UJC Nacional se le plantea, por los compañeros del Comité Central la necesidad del Partido en Santiago de Cuba de que los cuadros de la UJC asumieran funciones en esta organización. Por esta razón regresa a Santiago, se incorpora en el Comité Municipal como instructora de las organizaciones de base del sector de la salud durante 7 meses. En diciembre de 1988, se crean los Comités Distritales del Partido en el Municipio Santiago, por la complejidad de esta tarea es designada secretaria general del Distrito "Abel Santamaría", el cual agrupaba importantes centros de salud y educacionales. Siendo la doctora Alina Savigne una de los testigos históricos de primera línea de este hecho al ser fundadora de los Comité Distritales.³

Permaneció por 3 años desarrollando esa responsabilidad y pasa al Buró Municipal del Partido atendiendo la esfera educacional; por necesidad del organismo es promovida a miembro profesional del Buró Provincial del Partido en Santiago de

Cuba, en el que laboró por 7 años. Trabajó con el compañero Esteban Lazo Hernández quien dirigía la organización (Ver Anexo 6). Ella atendía las esferas de educación, salud, cultura y ciencia. Sufrió mucho las limitaciones del periodo especial en cada visita realizada a los diferentes poblados de la provincia. Participó como invitada a congresos de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, Federación de Mujeres Cubanas, Sindicato de la Salud, de educación, congresos de las ciencias, entre otros.³

Existen vastas evidencias de su labor como dirigente, además de su compromiso con los más importantes dirigentes de la provincia Santiago de Cuba y de la Revolución Cubana, a quienes tuvo el placer de conocer, entre ellos: Juan Almeida Bosque, Raúl Castro Ruz (Ver Anexo 7) y Fidel Castro (Ver Anexo 8).

Huellas en la formación médica santiaguera

En enero del año 2000 inicia su trabajo como profesora en la Facultad de Medicina No. 1. Ya tenía la categoría de profesor asistente desde el año 1984. Adquiere posteriormente la categoría de profesor auxiliar y especialista de segundo grado en Fisiología Normal y Patológica. Pertenece al Departamento de Ciencias Básicas Biomédicas No. 2 de la Facultad de Medicina No. 1 actualmente. Garantiza la formación del pregrado y posgrado, y apoya tareas de impacto en la Facultad como han sido los procesos de acreditación en los que se ha visto envuelta la Institución. Ocupó el cargo de Jefe del Departamento Docente de Ciencias Fisiológicas (2007 - 2011). Laboró en 2014 como profesora itinerante en Venezuela, aquí formó parte de tribunales en eventos científicos realizados en el Estado Vargas en los meses de junio y agosto.³

Ha presentado más de ocho decenas de trabajos en eventos científicos, internacionales y nacionales. Obtuvo Mención en el Premio Anual de la Salud en abril de 2003 con el trabajo: Modelo pedagógico de proyecto educativo en la Universidad Médica. Ha realizado más de 15 publicaciones y tutorado un número superior a la treintena de trabajos. Ha recibido más de 40 cursos de superación e impartido 17. Es diplomada en Nutrición Comunitaria desde 2004, Economía de la Salud en 2013 y Educación Médica en 2014. Actuó como tribunal en más de 35

ocasiones, entre los que se encuentran tribunales de exámenes estatales de la especialidad en Fisiología Normal y patológica, examen estatal de internos verticales en esta especialidad, así como miembro del tribunal para la promoción de categorías docentes para promover a profesor Instructor y asistente.³

Según los alumnos de la Dra. Alina Savigne (Ver Anexo 9) sus clases son alegría, el no poder dormirse mientras ella logra captar la atención mezclando contenido muy denso, puramente científico, con anécdotas que logran atraparlos. La doctora sabe despertar el interés en la clase y concluirla de forma exitosa.^{4,7}

Las conferencias de Fisiología impartidas por ella están llenas de carisma, sensibilidad y amabilidad.^{5,6,8,9} Ha sido ejemplo de entrega y un modelo a seguir.^{6,7,8} Señalan su sonrisa en el aula, el apoyo, su capacidad inmensa de llegar al estudiantado y de alentarlos en los momentos más difíciles cuando los exámenes se acercan y creen no poder.⁷

Logró enamorar a muchos estudiantes de la Fisiología incluso cuando parecía a muchos complicada, haciendo parecer el contenido muy fácil. Ser su alumno podría considerarse un privilegio por lo maravillosa que siempre ha sido como profesora y como persona.⁸

La doctora Alina ha construido grandes y alegres recuerdos en sus estudiantes por su incondicionalidad y bondad. Así como el hecho de llegar a hacer divertida la clase e incluso su seminario. Su papel como profesora, dedicada a darle confianza a los estudiantes que recién comenzaban la vida universitaria siempre será agradecida.⁹

Sus colegas la describen como buena compañera, humana, patriota, asertiva y humilde. Aprecian cuánto ha aportado en el orden metodológico y pedagógico y es considerada un ejemplo a seguir por las futuras generaciones de profesionales de la salud. (Ver Anexo 10)¹⁰

Durante el tiempo de pandemia y cuando la crisis por el coronavirus fue más alarmante, la doctora se mantuvo activa incluso trabajando a distancia. Fue de ayuda en las labores relacionadas al ensayo clínico del candidato vacunal Abdala, siguió ligada a la formación y evaluación de residentes y, mientras muchos

profesores del departamento estaban en el terreno frente a la pesquisa activa fue la encargada, junto a la Dra. Ileana Cutiño Clavel, de preparar los ajustes a los programas para el momento de retomar la docencia en su modalidad presencial.³

Trabajo comunitario

En su rica trayectoria en las organizaciones de masas y el trabajo comunitario en general ha ocupado responsabilidades, tales como: delegada del Poder Popular de su circunscripción, presidenta de la mesa electoral y presidenta del Comité de Defensa de la Revolución, actualmente en el cargo. Posee grados de Capitana formando parte de la reserva, aunque mantiene una participación destacada en la preparación para la defensa de la patria.³

Reconocimientos y homenaje

En la década de los ochentas recibió varios reconocimientos, entre los más importantes: Diploma de Mérito a Graduado más destacado en la esfera Estudio Trabajo (1981), Miembro adjunto de la Sociedad de Ciencias Fisiológicas (1982), Sello Forjadores del Futuro entregado por las Brigadas Técnicas Juveniles (1983 - 1984), Sello Laureado de la UJC (1984) y Diploma por labor Destacada en la UJC durante 10 años (1987).³

El Instituto Superior de Ciencias Médicas le concedió el Reconocimiento XXX aniversario en 1991. Un año después, en 1992, el Comité de Defensa de la Revolución le entregó su Sello XXX aniversario. La Federación Estudiantil Universitaria la hizo merecedora del Reconocimiento a un eterno en 1994 y ese mismo año, y en 1995, la propia organización le entregó el premio "Para un maestro", mismo que la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media le entregaría desde 1994 hasta 1998. Fue en 1995 que la Unión de Historiadores de Cuba la consideró "Mecenas de la Historia" y la Dra. Alina Savigne pasó a ser, además, Miembro de Honor de la Sociedad de Neurociencias de Cuba. El 1996 le trajo el Sello por la Rehabilitación de la Asociación Nacional de Ciegos de Cuba y la Distinción por la Educación Cubana. En 1997 recibió el Reconocimiento por ser precandidata a miembro del Comité Central del PCC y ese mismo año se destacó su participación en la Epidemia de Dengue en el territorio y la eliminación del Aedes

Aegypti en la provincia. También en 1997 fue acreedora de la Distinción en la Preparación para la Defensa de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. Justamente por las FAR, en 1998, la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo fue galardonada con la Medalla “Combatientes de la Producción y la Defensa”. El año 1998 le dejó otras muchas alegrías: Sello conmemorativo X Aniversario del Contingente Héroes del Moncada, Distinción 23 de agosto de la Federación de Mujeres Cubanas, Sello conmemorativo XXX Aniversario de la caída del Che y muy especial le resultó el Diploma otorgado por nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz por 10 años de trabajo en el Partido Comunista de Cuba. En 1999 le fue entregado el Sello conmemorativo de la fundación de la Central de Trabajadores de Cuba.³

En el año 2000 la Federación Estudiantil Universitaria del Instituto Superior de Ciencias Médicas le otorgó Reconocimiento especial. En 2001 la propia organización le entregó una vez más el premio “Para un maestro”. Ese mismo año resultó trabajadora destacada a nivel de Facultad y desde 2002 al 2004 a nivel de Instituto. En 2004 la doctora fue reconocida como Vanguardia por el Proyecto VIH-SIDA, trabajadora destacada a nivel municipal y entre 2004 y 2005 vanguardia provincial. Repitió esta hazaña en 2006 abriendo las puertas para, en 2007, ser seleccionada Vanguardia Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud (SNTS). En 2009 fue nuevamente vanguardia de Instituto y reconocida por la labor destacada en el trabajo educativo. La FEU le honró con el Premio Alma Máter en 2011 y con el Tiza de Oro en 2011, 2012, 2013, 2015 y 2019.³

Recibió reconocimiento por su participación destacada en la Campaña antivectorial desde 13 febrero al 3 de marzo de 2012. En noviembre de 2013 llegó la Distinción Manuel Fajardo Rivero.³

En el año 2014 entre los meses de mayo y noviembre como parte de la Brigada Itinerante cumple misión en Venezuela, recibiendo reconocimiento por haber cumplido satisfactoriamente con la tarea encomendada.³

En 2016 la FEU la reconoce una vez más durante la celebración del Día Internacional de la Mujer. La doctora Alina Savigne tuvo un desempeño esencial durante la Acreditación de la carrera de Medicina en 2017 y en 2019 recibió la Placa

conmemorativa por el 55 Aniversario de la Universidad de Ciencias Médica de Santiago de Cuba.³

En 2022 la Federación Estudiantil Universitaria de la Facultad de Medicina No.1 le dedicó el XV Fórum de Historia a la Dra. Alina Savigne en honor a sus aportes a la organización, la docencia y a la Revolución (Ver Anexos 11 y 12). En el evento recibió la ovación de estudiantes, directivos de la institución y del claustro de profesores de Ciencias Básicas Biomédicas. Este año también le regaló la felicidad de recibir la condición de Profesora Consultante, en sencillo pero emotivo homenaje celebrado por profesores de la Facultad de Medicina No 1 de Santiago de Cuba y encabezado por su decana, la Dra. Cecilia Melián Savignón.³ (Ver Anexo 13)

Sus memorias

La Dra. Alina Savigne recuerda con orgullo a su padre como uno de los médicos más ilustres de nuestra ciudad; a su madre, cargada de cariño, con quien compartió mesa electoral y a quien cuidó con dedicación hasta su lamentable fallecimiento en 2020. Recuerda cada responsabilidad asumida; el haber sido delegada directa al primer congreso de la FEU, organización que este año se hace centenaria y realizará su décimo. Trae frescos los recuerdos de las movilizaciones que dirigió como Secretaria de la UJC del Instituto Superior de Ciencias Médicas (Ver Anexo 14), el primer recibimiento de estudiantes haitianos (Ver Anexo 15), las experiencias junto a los principales líderes de la Revolución, la posibilidad de conocer a la Dra. Francisca Rivero, la madre de Pity Fajardo (Ver Anexo 16).

Todavía guarda su fascinación al recorrer el país y descubrir cómo se implementaba el programa del médico y la enfermera de la familia en los lugares más remotos y de todos los problemas que a su cargo tuvo resolver. Hoy, defiende la máxima de que el profesor existe para hacer la clase fácil de asimilar, para ponerle alegría, ganar la confianza del estudiante y que a sus ojos quede claro que sí es posible de comprender el contenido y de hacer lo que se proponga. Sigue sin considerar haber hecho absolutamente nada especial, sino lo que mucha gente de su tiempo, dice sencillamente haber hecho lo que debía hacer en el momento en que le ha correspondido.³ (Ver Anexo 17)

CONCLUSIONES

La doctora Alina Ofelia Savigne Figueredo ha contribuido de manera notable en el desarrollo de la Salud Pública en nuestro país y particularmente en Santiago de Cuba, dirigiendo tareas potenciales desde las organizaciones políticas, estudiantiles y de masas vinculadas al sector a diferentes niveles. La excelencia de su trayectoria profesional y revolucionaria resulta de gran interés dada la riqueza de las experiencias vividas y sus aportes a la formación médica santiaguera.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Ramos-Cordero AE. Mujer médica cubana, 150 años después de la primera. Rev Cub Salud Pública [Internet]. 2019 [citado 28 Ago 2022];45(2). Disponible en: <http://www.revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/1734/1251>
2. Las mujeres son el alma de salud cubana [Internet]. Trabajadores. 2021 [citado 28 Ago 2022]. Disponible en: <https://www.trabajadores.cu/20210823/las-mujeres-son-el-alma-de-salud-cubana-fotos/>
3. Dra. A.O. Savigne Figueredo, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 26 de agosto de 2022.
4. Dr. F. Vega Martínez, del Hospital Provincial Saturnino Lora, comunicación personal, 5 de agosto de 2022.
5. Dra. E. Hodelín, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 5 de agosto de 2022.
6. M. Martín, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 17 de agosto de 2022.
7. M.A. Paz Fernández, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 17 de agosto de 2022.
8. A.C. Wang Iberín, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 17 de agosto de 2022.
9. I. Almarales Reyes, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 18 de agosto de 2022.
10. Dra. L. Ortiz, de la Facultad de Medicina No. 1, Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, comunicación personal, 19 de agosto de 2022.

ANEXOS

Anexo 1. Fotografía de Carmen Figueredo y el Dr. Guillermo Savigne, padres de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo.



Anexo 2. Fotografía de Alina Savigne en su primer día de clases.



Anexo 3. Fotografía junto al fisiólogo Freyde Campos.



Anexo 4. Fotografía tomada el día de la graduación de la doctora Alina Savigne en 1981. Primera de izquierda a derecha la Dra. Cecilia Melián Savignón, Decana de la Facultad de Medicina No. 1 de Santiago de Cuba actualmente y la doctora Savigne al centro.



Anexo 5. Fotografía en la reunión de secretarios de Educación de países amigos celebrada en la Unión Soviética mientras se desempeñaba como dirigente nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas. La doctora Alina Savigne es cuarta de izquierda a derecha en la primera fila.



Anexo 6. Fotografía junto a Esteban Lazo y otros dirigentes del territorio.



Anexo 7. Fotografía de la doctora Alina Savigne junto a Raúl Castro Ruz.



Anexo 8. Fotografía junto al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y otros miembros del Buró Provincial del Partido en una de las visitas del líder de la Revolución al territorio santiaguero.



Anexo 9. Entrevista aplicada a estudiantes de pregrado y posgrado de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo:

1. Nombres y apellidos, año académico o especialidad en caso de ser graduado, centro al que pertenece.
2. ¿En qué momento de su formación recibió docencia por parte de la Dra. Alina Savigne?
3. ¿Qué recuerda de sus clases?
4. ¿Considera que la doctora impactó en su vida estudiantil? ¿Por qué?
5. Comente alguna anécdota especial o recuerdo acerca de la doctora.
6. La Dra. Alina Savigne posee una trayectoria profesional muy amplia, así mismo como revolucionaria, ¿qué significado le merece el haber sido su alumno?
7. Comente algún otro elemento sobre su vida y obra que según usted debería tenerse en cuenta.

Anexo 10. Entrevista aplicada a colegas de la Dra. Alina Ofelia Savigne Figueredo en la Facultad de Medicina No. 1 de Santiago de Cuba:

1. Nombres y apellidos, especialidad, centro al que pertenece.
2. ¿Desde cuándo conoce usted a la Dra. Alina Savigne?
3. ¿Qué ha significado compartir profesión y espacio con ella?
4. ¿Cómo es la Dra. Savigne, la colega?
5. ¿Cuáles han sido los aportes de la doctora en la preparación y formación de los docentes del departamento de Fisiología de la Facultad de Medicina No 1? ¿Ha sido fuente de consulta?
6. ¿Cómo es Alina, la persona? Resalte algunos elementos de su personalidad y de la percepción que tiene sobre ella.

7. Comente aquella anécdota o recuerdo especial que pueda tener sobre la doctora.
8. La doctora Alina Savigne posee una trayectoria profesional y revolucionaria muy amplia. ¿Considera que es un ejemplo a seguir por las futuras generaciones de profesionales de la salud?
9. ¿Qué le ha aportado a usted, en su profesión y en su día a día?
10. ¿Considera que la Dra. Alina Savigne ha sido uno de los pilares fundamentales de la Fisiología santiaguera? ¿Por qué?
11. Comente cualquier otro elemento sobre la vida y obra de la doctora que según usted debería tenerse en cuenta.

Anexo 11. Palabras de homenaje a la doctora Alina Savigne pronunciadas durante la realización del XV Fórum de Historia de la Facultad de Medicina No. 1 de Santiago de Cuba.

Estimada profesora:

Ante la idea de dedicarle el XV Fórum de Historia la FEU de esta institución estuvo más que feliz y dispuesta. El estudiantado de esta institución la quiere y reconoce como una de las joyas vivientes de la Medicina santiaguera y por supuesto una de las fisiólogas más avezadas y admiradas de nuestro territorio. Nuestra Facultad, nuestra Universidad, le deben mucho, como le debe muchísimo nuestro país; porque su historia no se limita a esta institución, sino que es tan grande como el valor que le ha puesto a cada responsabilidad encomendada, a cada tarea, a cada misión.

Entrar al turno de clase de la Dra. Alina, ha sido nutrirse de conocimiento genuino, ha sido pensarlo dos veces antes de dormirse o entretenerse, porque siempre la atención está ahí, en la persona que hace un contenido muy complejo, sencillo y digerible. El turno de Fisiología, la consulta docente, incluso el examen delante de su mirada, ha sido desde siempre un encuentro apacible con la ciencia. Su ejemplo

queda en sus estudiantes, en sus compañeros y en cada trabajador de esta institución.

La FEU de Cuba, la de esta Universidad, la de esta Facultad, tienen una deuda eterna con usted por todo lo que durante estas décadas nos ha aportado. Gracias por ser la fuente viva de inteligencia, rectitud y cariño que es. Gracias por hacer de la Medicina su vida y a sus alumnos, a todas las generaciones que ha podido enseñar, sus compañeros de aventuras. Gracias infinitas, maestra.

Est. Dalianna Milagros Montalvo Sánchez

Secretaria de Investigaciones FEU – FCM No. 1

Anexo 12. Fotografía de la doctora Alina Savigne junto a estudiantes de Medicina durante el XV Fórum de Historia de la FEU de la Facultad de Medicina No. 1 de Santiago de Cuba.



Anexo 13. Fotografía del Reconocimiento que acredita a la Dra. Alina Savigne como Profesora consultante de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba.



Anexo 14. Fotografía de la doctora Alina Savigne, Secretaria de la UJC del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, al frente de una movilización revolucionaria.



Anexo 15. Fotografía de la Dra. Savigne en el recibimiento de los primeros estudiantes haitianos de Ciencias Médicas.



Anexo 16. Fotografía junto a la Dra. Francisca Rivero, madre de Pity Fajardo.



Anexo 17. Entrevista aplicada a la Dra. Alina Savigne Figueredo con la finalidad de acopiar la historia de su vida detallada:

1. ¿Cuándo y dónde nació?

2. ¿Qué recuerda sobre su infancia y su seno familiar?
3. ¿Dónde cursó estudios?
4. ¿Cuándo tuvo su primer acercamiento a la Medicina?
5. ¿Quiénes la acompañaron en su proceso formativo?
6. Qué responsabilidades políticas asumió durante su vida estudiantil?
7. ¿Cómo fue su formación de posgrado?
8. Usted asumió responsabilidades en las organizaciones políticas, ¿cuáles y qué labor desempeñó en el ejercicio de esas funciones?
9. ¿Qué significado le merece el poder haber trabajado mano a mano con grandes figuras de la Revolución?
10. ¿Cómo fue su retorno a su profesión una vez concluidas las responsabilidades políticas?
11. ¿Cuáles han sido sus logros como médico y pedagoga?
12. ¿Qué rol desempeñó durante el enfrentamiento a la pandemia?
13. ¿Cómo ha contribuido a mejorar la formación médica en Santiago de Cuba?
14. ¿Qué no puede faltar en una clase impartida por usted?
15. En su vasta carrera ha reunido un caudal importante de experiencias y conocimientos, ¿qué conserva en su memoria de tantas décadas de entrega a la Ciencia y a la Revolución?
16. Recientemente recibió la condición de Profesora Consultante, ¿qué significado tiene para usted?